

## 会議録

日 時	平成 25 年 1 月 11 日 (金) 午後 1 時 00 分～午後 3 時 00 分
場 所	刈谷市役所 3 階 防災会議室
会議名	第 4 回大垣市新庁舎建設市民懇話会
内 容	1 先進地に学ぶ新庁舎について 2 大垣市新庁舎へ求める機能に係る検討報告書（案）について
出席者 (敬称略)	(委員) 【計 8 名】 竹内治彦、國枝義見、竹中昌子、堤 俊彦、長瀬ちえ子、松本正平、大澤智恵子、小林志壽子 (市) 【計 4 名】 川合幸典（総務部長）、野崎重光（契約課長）、安田佳樹（主幹）、小川健志（主査）
欠席者	(委員) 【計 3 名】 杉戸真太、北野茂樹、牧野英紀
事務局	定刻となりましたので、ただいまから第 4 回大垣市新庁舎建設市民懇話会を開催いたします。 早速でございますが、竹内会長により司会進行をよろしくお願いします。
会長	皆さん、こんにちは。 それでは、次第に沿って進めてまいります。 はじめに、本日は、杉戸副会長、北野委員さん、牧野委員さんが所用により欠席しております。 最初の協議に入る前に、お忙しい中、本日、視察を快諾して頂きました刈谷市の方に一言お礼を申し上げたいと存じます。 私ども「大垣市新庁舎建設市民懇話会」は、昨年10月より大垣市新庁舎建設のため、学識経験者、市民団体の代表者等からなる11人の委員で新庁舎に求める機能について検討しております。 本日で4回目の会議になりますが、前回までに、現大垣市庁舎の現状を把握、そして、今後の大垣市新庁舎へ求める機能について検討してきたわけですが、今回、先進地に学ぶ新庁舎ということで、刈谷市さんにお邪魔させていただきましたので、よろしくお願いします。 それでは、はじめに、総務部長の浅井様よりご挨拶いただきたいと思います。

刈谷市	<挨拶>
会長	続きまして、「先進地に学ぶ新庁舎について」ということで、説明をよろしくお願ひしたいと思います。
刈谷市	<刈谷市より新庁舎完成までの経緯、庁舎概要、現在使用状況など説明>
各委員	<説明を受けた後、刈谷市役所内を現地視察> 【視察場所：議場、カンガルールーム、食堂、執務室、エントランスロビー、相談室、1階サイン、免震設備】
刈谷市	<現地視察終了後、刈谷市より、別途、防災会議室について説明>
会長	皆様、お疲れ様でございました。 最新の庁舎を見学させてもらいました。せっかくですので、ご質問がありましたら、よろしくお願ひします。
委員	伊勢湾台風の被害状況から鑑みて、防災会議室はこの階層（3階）に設置してよかったです。 ようか。
刈谷市	刈谷市には大きな川が3本あります。伊勢湾台風発生時、これらの川の護岸まで浸水した程度でしたし、現庁舎場所は海拔20mぐらいですので、過去の被害状況からみても、浸水はないと考えています。また、平成12年の東海豪雨時にも、建物自体に浸水はありませんでしたし、南海トラフ地震における被害予想においても、遡上してきた津波が市街地まで来ることはないと確認できているため、庁舎3階に防災会議室を設置しています。
刈谷市	以前、この場所は湿地帯でしたので、庁舎建設時に地盤改良を実施しており、地震発生時においても液状化現象はないものと考えております。
委員	災害時に利用するカメラはケーブルテレビで設置しているのですか。
刈谷市	はい。
委員	現在は何台くらいですか。

刈谷市	3台設置されていますが、今後、増設していくことがあれば、それらの映像についても災害時に活用していきたいと考えています。
委員	会議室が非常に多く設置されているように感じましたが、市の会議は他の施設で部屋を借りて開催するのではなく、ほとんど、庁舎の会議室で開催しているのでしょうか。
刈谷市	財政部門など長期間に渡って利用する場合や、審議会開催、市の会議など全て庁舎内の会議室を利用しています。旧庁舎のときは会議室が非常に少なく、利用が重複する場合は、食堂を利用して会議を開催することなどありました。そういった状況を考慮して会議室を設置していますが、稼働率は8割程度となっております。
委員	会議室の予約はどういった形式ですか。
刈谷市	各職員のパソコンからシステムで予約できるようになっています。
委員	庁舎内にホールは設置されていますか。
刈谷市	ホールは設置していませんが、約200名程度入ることが可能な大会議室を設置しております。追悼式など、どうしてもホールで開催する必要がある場合は、駅前の総合文化センターや駅北口にある産業振興センターなどを利用します。
会長	広さ的にゆとりある庁舎のように感じましたが、刈谷市の人囗増加割合はいかがでしょうか。
刈谷市	微増の状況です。
会長	大垣市では減少傾向となっており、ゆとりある庁舎面積が理想だとは思いますが、費用対効果としては、なかなか理解が得られにくいということはなかったですか。
刈谷市	市民の方から贅沢な造りだという声をいただくことがあります。
委員	防災や排煙の関係上、吹き抜けを階層ごとに入れ替えするなどの工夫が見られましたが、市民からの意見を取り入れた設計になっているのですか。

刈谷市	設計にあたっては、設計業者や職員だけで検討してきたわけではありません。基本構想策定時など市民の方にも入っていただいて検討しており、それを踏まえての基本設計となっております。
委員	刈谷市らしい特徴というのはありますか。
刈谷市	刈（雁）という文字関連として、庁舎を上から見ますと「雁行」がイメージできるようになっています。
刈谷市	新庁舎を建設したうえでの反省点をいくつか説明させていただきたいと思います。まずは、サインシステムですが、新庁舎建設時にはサインが小さく見にくいというご意見を多数いただいたため、庁舎内のサインは全面的に設置替えいたしております。次に駐車場ですが、大型バスを駐車するスペースを設置していません。実際、大型バスを利用するような団体さんもあるため、設計段階にて一般車が利用しながらバスが転回する場所も含めて専用スペースを作つておけばよかったと感じています。次に正面玄関ですが、風が入ってくるため寒いという声があり、正面玄関を、南正面ではなく、東西から出入りする構造にしたり、あるいは、風除室の設置の仕方を工夫するなどしたほうがよかつたかなと感じております。改修による対応を検討しましたが、耐震設計など全体に関係する内容となり費用がかかるということで、現段階ですぐに対応するのは難しい状況になっており、暖房などで対応しています。また、中央階段の手すり部分ですが、格子状になっていましたが、下からスカートの中が見えるのではないか、乳幼児が転落するのではないかという意見があり、防止策をとっています。
委員	中央階段の手すりが低いように感じましたが、物が落ちやすいなど苦情はありませんか。
刈谷市	中央階段については、幅が狭いため、登る方と降りる方がゆったり通れないという苦情があります。
会長	建物が東西に長く、東・西端階段よりも中央階段を利用することが多くなると思うが、庁舎面積規模に対して中央階段だけでは小さすぎるということでしょうね。
会長	ありがとうございました。

	<p>先進の新庁舎を見学させていただき、具体的なイメージもつかむことができ、大変、有異議な視察になりました。</p> <p>本日の視察内容を踏まえて、我々としましても、大垣市的新庁舎に求める機能について、提言していきたいと思います。</p> <p>本日は、どうも、ありがとうございました。</p> <p>&lt;刈谷市退席&gt;</p>
事務局	<p>皆さん、お疲れ様でした。</p> <p>お疲れのところ、恐縮ですが、これより、30分ほどお時間をいただきまして、「大垣市新庁舎へ求める機能に係る検討報告書（案）について」ご協議いただきたいと存じます。引き続き、よろしくお願ひします。</p>
会長	<p>それでは、「大垣市新庁舎へ求める機能に係る検討報告書（案）」について協議していきたいと思います。</p> <p>前回会議にて、「施設の長寿命化」、「職員にとっての快適性」に関する意見がありました。</p> <p>「施設の長寿命化」については、P2、「効率性」欄、「職員にとっての快適性」については、P3、「その他」欄に追記させていただいております。いずれも、追記した部分にアンダーラインが引いてありますのでご参照ください。</p> <p>それでは、本日、刈谷市を視察したわけですが、先進事例を学んだうえで、報告書へ記載する視点はいかがでしょうか。ご意見がありましたら、よろしくお願ひします。</p>
会長	<p>環境面への配慮ということで、太陽光や緑化、雨水利用ということがありました。構造物の基本的な機能として長寿命で環境に配慮するということで、「効率性」の部分に、環境配慮の視点を加えてはどうかと思いますが、いかがでしょうか。</p>
各委員	異議なし
会長	<p>次回、市長への最終報告を実施しますので、報告書の修正については、私と事務局へ一任していただく形でお願いします。</p> <p>また、P2の9行目ですが、「この先、半世紀にわたり」と記載があり、今後は100年設計にしていかなくてはいけないという点も含めて、「この先、永きにわたり」という表現にしてはいかがでしょうか。</p>

各委員	異議なし。
堤委員	刈谷市のカンガルールームのような来庁者の子どもさんを託児する場所に関する記述を追記してはいかがでしょうか。
委員	コンサートや講演会が開催される施設ですと託児室が必要になると思いますが、市役所に来て1時間などの託児が必要になるケースは考えにくいですね。
委員	男女協働参画の会議開催時には必要性が高いと思います。
委員	1階でセミナーを開催していましたが、その際に子どもさんを預けられると利用価値があるなと思いました。
会長	庁舎に研修施設が併設されることで託児室が必要になるなど、庁舎の建設規模が判断材料になってくると思います。 一応、内容的には、「利便性」の部分で、「年齢や障がいの有無にかかわらず、誰にでもわかりやすく、移動しやすく、利用しやすいユニバーサルデザインを基本とした建物とする。特に市民の受付窓口にあっては、ライフイベントにあった目的別にフロアーレイアウトなど <u>人に優しい建物</u> 」とありますので、広い意味で含めてもいいかと思います。
委員	確かに、スイトピアセンターにはあるわけで、庁舎建設に併せてスイトピアセンターを廃止するわけではないですし、コンサートや講演会などはそちらで開催すれば、市役所にそこまでの機能が必要かどうか疑問ですね。
会長	総合福祉社会館はどの程度利用されているのでしょうか。
委員	稼働率は高いほうだと思います。
事務局	臨時的な託児室は可能ですが、当初から建物に設置されているものではありません。
会長	大垣市の場合だと、会議室を臨時に託児室に変更できる程度の部屋を用意しておけばよい気がしますね。
委員	会議開催時などに託児室がないと、子育て中の方は、参加できないというような状況に

	なってしまうので、託児用の会議室が他用件で予約されてしまっているということがなく、確実に臨時託児室を利用させてもらえるような体制をとってもらえればいいですか。
委員	まちの駅・子育て交流プラザで子どもを預けるのは可能です。
委員	離れている場所ではなく、庁舎内で託児をお願いできる場所があるほうがいいと思います。
会長	専用託児室の設置については、全体の庁舎面積規模の中で総合的に決まっていくことだと思いますので、今の文言のままとし、当懇話会で検討した経緯を議事録として記録しておき、今後の基本構想などにおいて、深く議論していくことでいかがでしょうか。
各委員	異議なし。
会長	他にいかがでしょうか。
各委員	特になし。
会長	では、今回の内容を加筆させていただいて、次回会議にて市長へ報告させていただくこととします。 ありがとうございました。 では、この後のことにつき、事務局よりお願いします。
事務局	<会議終了後の案内及び次回会議の予定について、事務局より連絡>
会長	お疲れ様でした。 以上で、第4回目の会議を終了したいと思います。皆様、ありがとうございました。